

第1問 次のAからCの文章を読んで、後の問いに答えよ。

A 遣唐使の影響もありア9世紀の日本では中国の強い影響を受けたイ弘仁・貞観文化が発達した。その後、大陸の文化を踏まえ、日本の風土にあうように工夫された、風雅で優美な国風文化と呼ばれる文化が栄えた。

国風文化では、かな文字が発達し、最初の勅撰和歌集である『ウ』が編纂された。また、『源氏物語』や『枕草子』が書かれたのもこの時代であった。

この時代の貴族の住宅である日本風のエの内部は襖や屏風で仕切られ、これらには大和絵も描かれ、屋内の調度品には日本独自の発達をとげた蒔絵や螺鈿の手法が用いられた。オ貴族の正装は唐風の服装を大幅に日本人向きにつくりかえられた優美なものが用いられた。

また、この時代にはカ浄土教が流行したため、それに関連した建築や美術作品が数多くつくられた。

問1 下線部アについて述べた文として正しいものを、次のうちから一つ選べ。 1

- 1 9世紀には、蔵人頭が設けられ、藤原冬嗣が任命された。
- 2 9世紀には、巨大な前方後円墳が九州に数多くつくられた。
- 3 9世紀には、関東で平将門、西国で藤原純友が反乱を起こした。
- 4 9世紀には、大宰府に官田、畿内に公営田が置かれた。

問2 下線部イについて述べた文として誤りを含んでいるものを、次のうちから一つ選べ。 2

- 1 貴族の教養として漢詩文をつくることが重視され、最初の勅撰漢詩文集として、『凌雲集』が編纂された。
- 2 最澄ののち入唐した弟子の円仁は我が国に本格的に密教を取り入れた。円仁の門流は延暦寺を拠点とし山門派と呼ばれた。
- 3 書道では唐風の書が広まり、嵯峨天皇、空海、橘逸勢らの能書家が出た。彼らはのちに三筆と称せられた。
- 4 大学での学問が重んじられ、中でも儒教を学ぶ修験道や中国の歴史・文学を学ぶ紀伝道がさかんになった。

問3 空欄 と空欄 に入る語句の組み合わせとして最も適当なものを、次のうちから一つ選べ。

- | | | | | | | | | | |
|---|---|-------|---|-----|---|---|-------|---|-----|
| 1 | ウ | 万葉集 | エ | 書院造 | 2 | ウ | 万葉集 | エ | 寢殿造 |
| 3 | ウ | 山家集 | エ | 書院造 | 4 | ウ | 山家集 | エ | 寢殿造 |
| 5 | ウ | 古今和歌集 | エ | 書院造 | 6 | ウ | 古今和歌集 | エ | 寢殿造 |

問4 下線部オについて述べた文として正しいものを、次のうちから一つ選べ。

- 1 男性の正装は衣冠やそれを簡略化した束帯であった。
- 2 女性の正装の女房装束（十二単）はおもに麻を材料とした。
- 3 男性の通常服は正装を簡略化した直衣・狩衣であった。
- 4 女性の通常服の様子は高松塚古墳壁画に描かれている。

問5 下線部カについて述べた文として正しいものを、次のうちから一つ選べ。

- 1 『高野山聖衆来迎図』は浄土教に関連する代表的な絵画で、藤原隆信・信実親子によって描かれた。
- 2 『男衾三郎絵巻』は浄土教に関連する代表的な絵巻物で、空也が浄土教を布教する様子を描いている。
- 3 平等院鳳凰堂は浄土教に関連する代表的な建築物で、本尊の阿弥陀如来像は仏師定朝が寄木造の手法を用いて完成した。
- 4 慈照寺東求堂同仁斎は浄土教に関連する代表的な建築物で、その庭園には浄土をあらわした枯山水がつくられた。

B 大覚寺統から即位した後醍醐天皇は、まもなく親政を始めた。この頃、鎌倉幕府では執権 **キ** のもとで **ク** の長崎高資が権勢をふるい、得宗専制政治に対する御家人の反発が高まっていた。この状況を見た後醍醐天皇は討幕計画を実行に移したが失敗し、いったんは **ケ** 隠岐に流された。しかし、やがて後醍醐天皇が隠岐を脱出すると、天皇の呼びかけに応じて討幕に立ち上がるものがしだいに増え、まもなく鎌倉幕府は滅亡する。

その後、京都に帰った **コ** 後醍醐天皇は年号を建武とあらため、天皇親政を行った。

これに対し、足利尊氏は光明天皇を擁立するとともに **カ** 建武式目を発表した。そこで後醍醐天皇は京都から **シ** に移り、みずからが正統の皇位にあることを主張したため、 **ヌ** 南北朝の動乱が始まった。

問6 空欄 **キ** と空欄 **ク** に入る語句の組み合わせとして最も適当なものを、次のうちから一つ選べ。 **6**

- | | | | | | | | | | |
|---|---|------|---|-----|---|---|------|---|-----|
| 1 | キ | 北条時宗 | ク | 内管領 | 2 | キ | 北条時宗 | ク | 評定衆 |
| 3 | キ | 北条高時 | ク | 内管領 | 4 | キ | 北条高時 | ク | 評定衆 |
| 5 | キ | 北条時氏 | ク | 内管領 | 6 | キ | 北条時氏 | ク | 評定衆 |

問7 下線部 **ケ** について述べた文として正しいものを、次のうちから一つ選べ。 **7**

- 1 隠岐国は山陽道に属し、流された人物には承久の乱に敗れた後鳥羽上皇がいる。
- 2 隠岐国は山陽道に属し、流された人物には紫衣事件に関わった後水尾天皇がいる。
- 3 隠岐国は山陰道に属し、流された人物には承久の乱に敗れた後鳥羽上皇がいる。
- 4 隠岐国は山陰道に属し、流された人物には紫衣事件に関わった後水尾天皇がいる。

問8 下線部 **コ** について述べた文として誤りを含んでいるものを、次のうちから一つ選べ。 **8**

- 1 中央に置いた記録所が重要な政務を担当した。
- 2 東北には奥州探題、関東には鎌倉将軍府をおいた。
- 3 新しく設置した雑訴決断所が所領関係の裁判を担当した。
- 4 二条河原落書にはこの当時の様子が書かれている。

問9 下線部サについて述べた文として正しいものを、次のうちから一つ選べ。 9

- 1 建武式目は裁判の基準を示し、51カ条で構成されている。
- 2 建武式目は足利尊氏の諮問にこたえる形式で、幕府を鎌倉に置くことを示した。
- 3 建武式目は御成敗式目を修正し、51カ条で構成されている。
- 4 建武式目は足利尊氏の諮問にこたえる形式で、当面の政治方針を示した。

問10 空欄 シ に入る語句として最も適当なものを、次のうちから一つ選べ。 10

- 1 吉野 2 奈良 3 難波 4 福原

問11 下線部スについて述べた文として正しいものを、次のうちから一つ選べ。 11

- 1 南朝側の中心人物には、『神皇正統記』を書いた北畠親房や『愚管抄』を書いた慈円がいた。
- 2 北朝側は高師直と足利成氏に対立して武力衝突である観応の擾乱が起こるなど、一時分裂状態になった。
- 3 動乱が長期化した背景には、武士の家で嫡子が全部の所領を相続し、嫡子に庶子が従属するという単独相続が一般的になったことがある。
- 4 動乱が長期化した背景には、応仁の乱で京都が荒廃し、京都の文化が地方に伝わったことがある。

C セ江戸幕府の成立期の対外政策により、日本に來航する貿易船はオランダ船と中国船だけになり、貿易港は長崎に限定された。

他方、徳川家康は朝鮮との講和を実現したため、対馬の宗氏は朝鮮との間に己酉約条を結び、ソ近世を通じこの条約に基づいた外交関係を維持した。

また、タ琉球王国は薩摩の チ の軍に征服され、薩摩藩の支配下に入った。以後、薩摩藩による支配は ツ明治政府によって対琉球政策が展開されるまで続いた。

江戸幕府は上記の長崎、対馬、薩摩に松前を加えた四つの窓口を通して、異国・異民族との交流をもった。

問12 下線部セについて述べた文として正しいものを、次のうちから一つ選べ。 12

- 1 幕府はキリスト教への対策からポルトガル船の來航を禁じ、さらに翌年にはスペイン船の來航も禁止した。
- 2 幕府はオランダ商館を平戸から長崎に移して、オランダ人と日本人との自由な交流を禁止するなど、長崎奉行の監視下に置いた。
- 3 オランダ船はおもに毛織物、綿織物や中国で調達した銀を日本にもたらし、日本は絹織物を輸出した。
- 4 幕府は長崎の出島に唐人屋敷を設けて、長崎の町に雜居していた清国人への監視を強めた。

問13 下線部ソについて述べた文として誤りを含んでいるものを、次のうちから一つ選べ。 13

- 1 朝鮮の釜山に倭館が置かれた。
- 2 朝鮮から日本へ來日した使節は途中から慶賀使と呼ばれた。
- 3 対馬藩主の宗氏は朝鮮外交上の特権的な地位を認められ、対朝鮮貿易を独占した。
- 4 宗氏は貿易の利潤を家臣に分与することで主従関係を結んだ。

問14 下線部タについて述べた文として正しいものを、次のうちから一つ選べ。 14

- 1 13世紀に山北王の尚巴志が三山を統一して琉球王国を建設した。
- 2 15世紀に中山王の尚巴志が三山を統一して琉球王国を建設した。
- 3 琉球は朱印船貿易で栄え、王国の都首里の外港である十三湊がにぎわった。
- 4 琉球は勘合貿易で栄え、王国の都漢城の外港である寧波がにぎわった。

問15 空欄 チ に入る語句として最も適当なものを、次のうちから一つ選べ。 15

- 1 島津家久 2 島津久光 3 大内義弘 4 大内義隆

問16 下線部ツに関連するできごとを、古い順に正しく並べたものを、次のうちから一つ選べ。

16

- 1 琉球藩の設置 → 沖縄県の設置 → 台湾出兵
- 2 琉球藩の設置 → 台湾出兵 → 沖縄県の設置
- 3 沖縄県の設置 → 琉球藩の設置 → 台湾出兵
- 4 沖縄県の設置 → 台湾出兵 → 琉球藩の設置
- 5 台湾出兵 → 琉球藩の設置 → 沖縄県の設置
- 6 台湾出兵 → 沖縄県の設置 → 琉球藩の設置

第2問 次のA～Fの建造物に関する各文を読んで、後の問いに答えよ。

A 『日本書紀』に焼失の記事があることから再建をめぐる論争になった **ア** は、若草伽藍跡の発掘調査の成果などから現在の金堂などは焼失後に再建されたものとされる。

問1 空欄 **ア** に入る語句として最も適当なものを、次のうちから一つ選べ。 **17**

- 1 法隆寺 2 唐招提寺 3 法勝寺 4 室生寺

B 仏教興隆を推し進めた **イ** が大官大寺や薬師寺の建立を進めると、地方豪族も競って寺院を建立し、ますます仏教は広まった。

問2 空欄 **イ** に入る語句として最も適当なものを、次のうちから一つ選べ。 **18**

- 1 天智天皇 2 天武天皇 3 嵯峨天皇 4 元明天皇

C 東北地方の攻略を進めていく過程で、律令政府は、8世紀の前半に太平洋側に陸奥国府となる **ウ** を、日本海側に秋田城を築いた。

問3 空欄 **ウ** に入る語句として最も適当なものを、次のうちから一つ選べ。 **19**

- 1 磐舟柵 2 志波城 3 出羽柵 4 多賀城

D 足利義満は京都の北山に山荘をつくり、そこに建てられた金閣の建築様式は、伝統的な様式と **エ** を折衷したものである。

問4 空欄 **エ** に入る語句として最も適当なものを、次のうちから一つ選べ。 **20**

- 1 大仏様 2 禅宗様 3 数寄屋造 4 和様

E 江戸時代後半には学者たちにより私塾が各地につくられた。そのうち大坂で蘭学者の **オ** が始めた適々斎塾（適塾）は多くの人材を育て上げた。

問5 空欄 **オ** に入る語句として最も適当なものを、次のうちから一つ選べ。 **21**

- 1 吉田松陰 2 佐久間象山 3 緒方洪庵 4 杉田玄白

F 建築家の辰野金吾が設計した東京駅は1914年に開業したあと、歴史上の重要事件の現場ともなった。「平民宰相」といわれた、当時の内閣総理大臣 **カ** が一青年によって暗殺されたのも東京駅であった。

問6 空欄 **カ** に入る語句として最も適当なものを、次のうちから一つ選べ。 **22**

- 1 大隈重信 2 原敬 3 伊藤博文 4 浜口雄幸

第3問 次のAとBの史料を読んで、後の問いに答えよ。

A (ア天平十五年五月) 詔して曰く、「聞くならく、墾田は養老七年の格に依りて、限満つる後、例に依りて収授す。是に由りて農夫怠倦して、開ける地復た荒る、と。今より以後、任に私財となし、三世一身を論ずること無く、咸悉くに永年取る莫れ。……」

(『続日本紀』)

(注) 史料は読みやすいように、一部変更して表記してある。

B 日本側は、イ過去において日本国が戦争を通じて中国国民に重大な損害を与えたことについての責任を痛感し、深く反省する。また、日本側は、中華人民共和国政府が提起した「復交三原則」を十分理解する立場に立って国交正常化の実現をはかるといふ見解を再確認する。中国側は、これを歓迎するものである。

(『日本外交主要文書・年表』)

問1 下線部アについて述べた文として誤りを含んでいるものを、次のうちから一つ選べ。 23

- 1 天平十五年は西暦では8世紀で、奈良時代にあたる。
- 2 天平十五年時点の国の基本的な仕組みは律令に定められていた。
- 3 天平十五年より前のできごとに、長屋王の変がある。
- 4 天平十五年の中国は明王朝が支配していた。

問2 史料Aについて述べた文として誤りを含んでいるものを、次のうちから一つ選べ。 24

- 1 墾田に関連する追加法が養老七年に出されていたことが分かる。
- 2 期限が来ると墾田は国に収公されるので、再び土地が荒れてしまったことが分かる。
- 3 これからは三世一身の法を徹底する方針であることが分かる。
- 4 この史料は六国史のひとつである『続日本紀』に記載されていたことが分かる。

問3 史料Bについて述べた文として正しいものを、次のうちから一つ選べ。 25

- 1 この史料は、田中角栄内閣の時に結ばれた日中平和友好条約の一部である。
- 2 この史料は、田中角栄内閣の時に結ばれた日中共同声明の一部である。
- 3 この史料は、福田赳夫内閣の時に結ばれた日中平和友好条約の一部である。
- 4 この史料は、福田赳夫内閣の時に結ばれた日中共同声明の一部である。

問4 下線部イについて述べた文として正しいものを、次のうちから一つ選べ。 26

- 1 満州事変は旅順郊外の柳条湖で関東軍が起こした南満州鉄道の爆破事件をきっかけに始まった。
- 2 リットン調査団の報告に基づいて、国際連合は臨時総会において、日本に対し満州国を承認するように求めた。
- 3 盧溝橋事件のあと、近衛内閣は当初の不拡大方針を変更し、兵力を増強して戦線の拡大を図った。
- 4 国民政府の要人の袁世凱を北京から脱出させた日本政府は、袁世凱を首班とする新国民政府を南京に樹立した。

第4問 次のAとBの各文を読んで、後の問いに答えよ。

A 第一次世界大戦の後の国際情勢の変化に対応するため、アメリカはワシントン会議を開催した。会議ではア四カ国条約、九カ国条約及びワシントン海軍軍縮条約を結んだ。日本政府はこれらの条約によって構築された新しい国際関係を受け入れ、とりわけイ幣原喜重郎外相は積極的に協調外交を展開していった。

このころ、国内ではウ社会運動が高揚するとともに男性普通選挙権の獲得を求める運動が盛り上がった。エ内閣はオ1925年に普通選挙法を成立させ、これにより満25歳以上の男性が衆議院議員の選挙権をもつことになった。

問1 下線部アについて述べた文として誤りを含んでいるものを、次のうちから一つ選べ。 27

- 1 四カ国条約の締結により、日英同盟協約の終了が同意された。
- 2 九カ国条約の締結により、日米間の桂・タフト協定は廃棄された。
- 3 ワシントン海軍軍縮条約では、米・英・日・仏・伊の主力艦の保有比率を定めた。
- 4 中国は九カ国条約だけに調印した。

問2 下線部イについて述べた文として正しいものを、次のうちから一つ選べ。 28

- 1 幣原喜重郎は歴代の立憲政友会内閣で外務大臣を歴任した。
- 2 幣原外相は日露基本条約を結んで、ロシアとの国交を樹立した。
- 3 幣原外相は対中関係を改善するため、中国と日中関税協定を結んだ。
- 4 幣原外相はロンドン海軍軍縮条約の締結に当たり、兵力量の決定を海軍に委ねた。

問3 下線部ウについて述べた文として正しいものを、次のうちから一つ選べ。 29

- 1 民本主義をとなえる吉野作造の影響を受けた学生たちは東大新人会を結成し、しだいに労働運動や農民運動との関係を深めていった。
- 2 平塚らいてう（明）、市川房江と伊藤野枝は赤瀾会を結成して社会主義の立場から女性運動を進めた。
- 3 社会運動の高揚にもなあってプロレタリア文学運動がおこったが、火野葦平の『麦と兵隊』や石川達三の『生きてゐる兵隊』は発売禁止となった。
- 4 労働運動は日本労働組合総評議会が労資協調主義から階級闘争主義に方向を転換し、初めてメーデーを開催した。

問4 空欄 **エ** に入る語句として最も適当なものを、次のうちから一つ選べ。 **30**

- 1 加藤高明 2 高橋是清 3 清浦奎吾 4 犬養毅

問5 下線部オについて述べた文として正しいものを、次のうちから一つ選べ。 **31**

- 1 普通選挙法の成立を受けて、この年に、労働農民党が結成されたが即日禁止された。
2 普通選挙法の成立を受けて、この年、治安維持法の最高刑を死刑に変更した。
3 この年、東京・大阪・名古屋でラジオ放送が開始された。
4 この年、天皇機関説問題が起こり、美濃部達吉は国体明徴声明を出した。

B 日本における産業革命の中心は紡績業であった。江戸時代には各地で木綿生産が進んだが、カ幕末に開港されると諸外国との貿易が始まり、イギリスから大量の綿製品が輸入されたため、国内の綿花栽培や綿糸・綿織物の生産は一時打撃を受けた。しかし、輸入綿糸を材料とした綿織物業が生産を回復していくと、キ国内産の綿糸供給の動きが出てきて、日本の綿糸の生産高は急増し、1890年には綿糸の **ク** を上回った。

日露戦争後には、輸入の大型力織機を使った大規模な綿織物生産と、**ケ**らが考案した小型の国産力織機を用いた小規模な工場生産が並行して進み、**コ**年には綿布輸出額が輸入額をこえた。

第一次世界大戦中にはアジア市場への綿織物の輸出が拡大し、**サ**。

問6 下線部カについて述べた文として正しいものを、次のうちから一つ選べ。 **32**

- 1 この貿易は当初は横浜、長崎、下田の各港で始まった。
2 この貿易は日本の相手国が関税自主権をもたないという不平等なものであった。
3 日本のおもな輸出品には生糸、茶、蚕卵紙などがあった。
4 幕府は海舶互市新例を出して貿易の統制を図った。

問7 下線部キについて述べた文として正しいものを、次のうちから一つ選べ。 **33**

- 1 大久保利通が奨励した2000錘紡績が紡績業の生産の急増を牽引した。
2 政府は富岡製糸場を長野県に建設して紡績業の技術を広めていった。
3 渋沢栄一らが開業した大阪紡績会社は動力に蒸気機関を用いた。
4 原料の綿花栽培が全国に広まり、綿花の輸入は激減した。

問8 空欄 と空欄 に入ることばの組み合わせとして最も適当なものを、次のうちから一つ選べ。

- | | | | | | | | | | |
|---|---|---------|---|------|---|---|---------|---|------|
| 1 | ク | 輸出量が輸入量 | コ | 1906 | 2 | ク | 生産量が輸入量 | コ | 1906 |
| 3 | ク | 輸出量が輸入量 | コ | 1909 | 4 | ク | 生産量が輸入量 | コ | 1909 |
| 5 | ク | 輸出量が輸入量 | コ | 1912 | 6 | ク | 生産量が輸入量 | コ | 1912 |

問9 空欄 に入る語句として最も適当なものを、次のうちから一つ選べ。

- | | | | | | | | |
|---|------|---|------|---|-------|---|------|
| 1 | 臥雲辰致 | 2 | 二宮尊徳 | 3 | 岩崎弥太郎 | 4 | 豊田佐吉 |
|---|------|---|------|---|-------|---|------|

問10 空欄 に入る文として最も適当なものを、次のうちから一つ選べ。

- 1 大戦後、日本の紡績会社が中国に紡績工場を次々と建設し、いわゆる在華紡は急拡大した
- 2 大戦後、日本の紡績会社がアメリカに紡績工場を次々と建設し、アメリカとの貿易摩擦の問題が顕在化した
- 3 大戦後、中国の紡績会社は日本国内に紡績工場を次々と建設し、日本国内の市場を独占した
- 4 大戦後、アメリカの紡績会社が日本国内に紡績工場を次々と建設し、日本国内の市場を独占した

第5問 日本の戦後に関する問1から問3までのそれぞれのAとBの文を読んで正誤を判断し、正誤の組み合わせとして正しいものを、次の〔選択肢〕の中から一つ選べ。

〔選択肢〕

- 1 Aは正、Bは正
- 2 Aは正、Bは誤
- 3 Aは誤、Bは正
- 4 Aは誤、Bは誤

問1 37

- A 戦後のインフレーションに対応し、政府は金融緊急措置令を発出して、貨幣流通量を減らそうとした。
- B 新憲法下で初めての衆参両議院の選挙が行われ、日本社会党が立憲改進黨と憲政本党を破り、衆議院第一党となった。

問2 38

- A ドッジ＝ラインの失敗によるインフレーションの進行に対応し、GHQは第2次吉田茂内閣に対し、経済安定九原則の実行を指令した。
- B 戦後直後のインフレーションを克服すると不況が深刻化し、景気浮揚を目指した政府は東京で日本万国博覧会を開催した。

問3 39

- A 1955年に、社会党は左右両派の統一を実現し、保守陣営では日本民主党と自由党が合流して自由民主党を結成した。
- B 1993年に、共産党を除く非自民8党派の連立政権である鳩山由紀夫内閣が発足し、久々の政権交代が行われた。